
昨日，笔者从中科院宁波材
料所获悉，该所在石墨烯/铁磁
金属界面拓扑磁结构机理研究上
取得重大突破，相关论文已发表
在 国 际 学 术 顶 级 期 刊 《Nature
Materials》 上。据介绍，这一基
础科研突破将会使磁斯格明子在
信息存储、逻辑运算等方面获得
广泛应用。

该论文的第一作者之一，宁
波材料所研究员杨洪新告诉笔
者，磁斯格明子是一种存在于磁
性材料中的新奇粒子。它具有
比传统磁性介质更稳定，只需
较少能量就可以驱动，结合存
储处理能力使计算机运行更快
等特点，能大大增强笔记本计算
机硬盘密度，将平板电脑的硬盘
缩小至米粒大小。

然而，磁斯格明子所依赖的
重金属与当前普遍使用的磁隧道
存储结构不兼容，从而制约了这
一粒子的应用。杨洪新团队找到
适宜的磁相互作用 （DMI） 及垂
直磁各向异性的新型材料结构，
从而提高该粒子在室温下的稳定
性、可控读写能力等，以此解决

当前存在的诸多问题，实现磁斯
格明子在自旋电子学器件上的应
用。

“通过新机制诱导，我们发现
在铁磁金属和石墨烯界面就可以
实现较大 DMI，从而突破了界面
DMI 对重金属的依赖。”杨洪新
说，这项研究将会推动二维材料
在自旋轨道电子学，拓扑磁结构
在信息存储、逻辑运算等方面的
应用。

据了解，杨洪新曾与诺贝尔
奖得主 Albert Fert教授等合作发
展了计算界面 DMI的方法，并从
第一性原理角度揭示了铁磁金属/
重金属界面 Fert-Levy 型 DMI 的
物理图像。

（金鹭 高晓静）

宁波材料所基础科研成果
登上国际学术顶级期刊

上周五，国内首个保险科技产
业园在鄞州开园，宁波复立保险科
技研究院、北京互联保险经纪有限
公司、紫金财险宁波产品创新中心
等 6家单位签约入驻。目前，该园
已有各类保险科技机构 20 余家。
而两天前，宁波保税区 （区块链）
产业园也正式开园，吸引了网易金
融、狐狸金服、布比区块链技术等
国内知名金融科技企业前来。

宁波金融业近年来发展迅速，
但在一些传统领域也面临着发展瓶
颈，而科技可以改变金融的经营、
管理和发展方式，重塑金融生态。

“我们将抢抓机遇，通过推动科技
创新，引导金融业高质量发展。”
市金融办相关负责人说。

据统计，未来，我市将在保税
区引进和培育 100余家金融科技区
块链企业，形成百亿级规模的产业
应用，成为全国区块链创新应用的
示范基地。而宁波保险科技产业园
将成为对接和展示境内外先进科技
和推动保险产品应用的窗口，打造
保险创新“宁波硅谷”。

赋能传统金融，
新科技身手不凡

狐狸金服是搜狐旗下的金融科
技公司，独创“科技+金融+行
业”的业务模式，此次入驻宁波保
税区，将通过大数据、区块链、人
工智能等技术，帮助传统金融机构
提升普惠金融服务水平。“我们的
产品将大大降低信息搜索和甄别的
难度与成本，同时提高风险界定与
控制能力，为小微企业发展提供更
多的金融支持。”公司创始人兼
CEO何捷说。

虽然现代金融业发展迅速，但
是在某些方面，个人、农户、小微
企业、高成长企业有时还是很难获
得及时的资金支持。在宁波举行的
2018 金融峰会上，宜信公司创始
人 、 CEＯ 唐 宁 指 出 ， 进 入 新 时
代，新技术革新将为金融业新一轮
转型升级提供强大动力。而 IDG
资本合伙人牛奎光认为，在资本监
管趋严的情况下，科技端的引进将
消灭信息不对称，提高服务效率，
为资本提供更多流动性。

此次入驻宁波的布比区块链技
术有限公司将在宁波开展两大业

务，一是“Ｂubichain”区块链基础
平台，通过输出区块链底层软件，
为宁波及周边地区的企业提供“区
块链＋X”实践。另一业务与金融
紧密相关，将以区块链技术赋能金
融机构，搭建供需对接桥梁，通过
传递、复用核心企业信用，提升供
应商融资效率，解决长期存在的中
小企业融资难、融资贵问题。

《中国保险科技发展白皮书
（2017）》 梳理了未来影响中国保
险行业发展的十大重要科技，区块
链技术、人工智能、云计算、大数
据、车联网、无人驾驶、无人机赫
然在列。宁波保险科技产业园将发
挥引进上述技术企业开展保险创
新，深层挖掘保险价值，全面提升
保险服务效率。“云透物联”是园
区首家入驻企业，总经理王一刚
说，公司将建设基于物联网和云计
算的供应链金融创新平台，为宁波
的集装箱物流企业金融需求和专业
领域技术服务提供帮助。宁波骏诚
保险经纪有限公司总经理张羽说，
公司将与园区保险科技企业合作，
提升投保、理赔等业务的服务效
率。

推动产业升级，
科技金融成一体

布比区块链之所以选择宁波，
除了宁波保税区给予的优越条件

外，最大的吸引力在于宁波的制造
业基础。“宁波制造业尤其是与出
口相关的制造业链条长、分布广，
而且还跨国跨境经营，这正好为

‘区块链+供应链’技术施展身手
提供了舞台。”该公司相关负责人
李军说，区块链不可篡改、数据可
追溯的特点，将为宁波的港口贸易
提供精准的物流监测，从而防止出
现窜货、丢货事件。

宁波发达的金融业也是吸引众
多科技企业前来的一个重要原因。
目前，宁波已有银行业金融机构
63 家，境内外上市公司 88 家，证
券期货公司 203 家，保险机构 59

家，私募基金管理机构超过 700
家。“企业众多、金融服务需求旺
盛、金融业发展达到一定规模且
实现了高度商业化，这些为科技
接入、开展企业贷款和普惠金融
提供了非常好的条件。”何捷说，
狐狸金服非常看好在宁波跨境电
商和个人小额贷款领域的业务发
展。

随着新技术的不断发展，金融
和科技的融合将日益深入，从而推
动金融业提高效率、降低成本、促
进透明、扩大普惠。宁波保税区主
要负责人说，保税区将依托正在规
划建设的金融科技 （区块链） 产业
园、百度云智 （宁波） 大数据产业
基地、云制造国家示范基地三大平
台，出台专门的金融科技产业扶持
政策，推动实体经济加速向数字
化、网络化、智能化方向转型发
展。

在保险业的带动下，鄞州区目
前的金融业增加值达到 160 亿元，
占GDP的10.7%，为全市最高。下
一步，全区将制订、完善保险科技
机构入驻产业园配套政策，大力引
进上海、北京、深圳等地的高科技
企业，打造以互联网保险、共性技
术平台、大数据中心等为特色的保
险科技产业生态基地，全面推进保
险创新产品在经济发展、民生改善
和社会治理等领域的应用，
从而带动保险产业的全面提
质增效。

8 NINGBO DAILY新经济 2018年6月15日 星期五
责任编辑/张正伟

最前沿

本报记者 张正伟

本月 3 日到 7 月 15 日，北京
故宫博物院的文华殿展出了吴昌
硕先生各个阶段的书画篆刻作
品。现场吸引人的，不只是体现
吴昌硕艺术风格和渊源脉络的展
品，还有每个展柜里通亮柔和的
灯光。其中，量身定制这些灯具
的是宁波赛尔富电子有限公司。

今年，故宫博物院的展览方
式迎来了新变化，主办方希望通
过书画馆展览的方式，力求在

“文化+”的道路上做出尝试，带
给观众全新的体验与感受。

“此次变化严格量化各类保护
文物古建本体与展出珍贵书画类
文物的技术指标，并与展示效果
达到整体和谐。展厅本身最大限
度保留原有天花板与地砖，照明
要明亮而柔和地展现展厅空间。”
故宫博物院院长单霁翔说。

因此，此次照明工程存在两
个巨大的难点。首先，照明设备
需要装配式，安装后可逆向拆
卸，无损古建。其次，为文华
殿展厅量身定制的书画文物展
柜 ， 与 原 先 的 书 画 展 柜 相 比 ，
对 照 明 效 果 、 温 度 控 制 、 环
保、安全等方面性能有了更高
的要求。

为了克服这些难点，“赛尔
富”专业定制了 FRIO4系列博物
馆展柜专用条灯。据了解，通过
照明设计和后期的调试，该产品
在安装后，能严格控制柜内照明
与环境光的比值，避免玻璃罩产
生反射炫光，保证展品不受到红
外光、紫外光等光化学损害。精
心设计的散热结构，也能有效地

避免灯具发热对柜内温度的影响。
此外，该产品还搭载了“赛

尔富”独创的扫光配光技术，能
让灯光照射到需要照明的地方，
使展品表面光照均匀度保持在
80%以上，同时利用超高显色指
数完美还原展品原有的色彩。灯
具尺寸使得灯具与展柜融为一
体，让整个展陈环境更加肃然明
净，将展品的艺术美完美地呈现
在观众面前。

“赛尔富”能够被选为本次展
览的灯具供应商，并非偶然。去
年，“赛尔富”就出色地为故宫

《千里江山图》展览提供了灯具技
术支持。无暗区、无频闪的照明
效果让画面更加立体生动，这让

“赛尔富”在业内名声大噪。
上个月，国际权威咨询机构

“Strategies unlimited”公司发布
了2017年全球LED灯具应用市场
规模统计数据。“赛尔富”以冷链
照明灯具 3070 万美元的销售额，
在该细分市场的全球占比超过了
10%，超越飞利浦成为全球“单
打冠军”。目前，“赛尔富”已成
为“施华洛世奇”“周大福”等
品牌展柜灯具的全球指定供应
商，并成功在博物馆市场打响了
知名度。

成为“单打冠军”的背后，
是“赛尔富”持之以恒的研发投
入和品牌建设。据介绍，近 4 年
内，赛尔富的研发设计费用均超
过上年度销售收入的5%。借力研
发设计，“赛尔富”今年的销售收
入预计将达到8亿元。

（孙佳丽 秦 羽）

甬企冷链照明灯具全球夺冠
为故宫书画展提供专有灯光

人物名片：孙文铁，美国世纪
盛集团董事长和美中企业家商会会
长。

“再次来到宁波，依然有能让我
眼前一亮的变化。”上周，美中企业
家商会会长孙文铁再次率领美中企
业家代表团来到宁波，参加第四届
中国—中东欧国家投资贸易博览
会，“在中美贸易摩擦持续发酵的情
况下，中东欧市场确实是甬企投资
的一块新大陆。”

孙文铁是美国世纪盛集团董事
长和美中企业家商会会长，去年，
他还被聘为首届甬商总会顾问。这
位从宁波创业到产业跨越全球的海
外“宁波帮”人士，与笔者谈起了
他对中美贸易摩擦以及宁波与中东
欧国家之间开展经贸合作的看法。

在孙文铁看来，中美贸易摩擦
在心理上对宁波“外贸人”造成了
打击，可能要比实际经济上的打击还
要大。“就以我所率领的美中企业家代

表团为例，这些美国主流企业的代表
去不同城市考察交流，并未受到贸易
摩擦的影响。”孙文铁说，他已经在美
国生活了30多年，其实美国在贸易顺
差的情况下是受益方，中美经济之间
的互补性强，贸易摩擦真正开打的可
能性比较小，反而是互相“打嘴仗”
的趋势会愈加明显。

同时，孙文铁对甬商在贸易摩
擦背景下如何发展提出了自己的观
点。他认为，无论是谈判，还是吵
闹、较真，都是两国经济贸易进行
深入了解的过程，甬企不要在心理
上被美国的部分言论吓着，也不要
去刻意避开与美国贸易的挑战。“在
中美双方想办法改变贸易顺逆差形
式、寻求双方利益平衡点的过程
中，甬企仍可以积极面对、逆流而
上，扩展贸易范围，提高产品质
量。”孙文铁说。

“其实在中国不断加强与中东欧
国家合作交流的背景下，部分从事传
统产业的宁波企业可以学习其他国
家的经验，将整条产业链或者整个工
业园区向中东欧国家输出。”孙文铁认
为，中东欧国家因为体量小，部分产业
链并不完善，反而宁波自改革开放以
来，服装业等传统产业早已形成完整
的产业链。“旧的不去，新的不来。”孙
文铁建议，宁波的传统产业不妨来一
次大转移、大翻新，以获得新发展。

“在新时代，甬商要拓宽视野，
不要局限于宁波、局限于家乡，而要
以世界的格局，在世界范围内寻找新
的发展领域，这样，企业的高度就不
一样了。”孙文铁对已经在外闯荡，
或正准备“走出去”的甬商说。

（孙佳丽）

孙文铁：
甬企有能力破局中美贸易困境

人物名片：张伟，中欧文化
教育基金会联合创办人、匈牙
利 欧 亚 多 元 文 化 交 流 协 会 会
长、匈牙利华人联合总会常务
副会长。

“ 虽 然 这 是 我 第 一 次 来 宁
波，但我对宁波在经济和开放上
前进的速度早有耳闻。”张伟
说，此次来宁波，不仅对宁波在
经济发展和对外开放中的成就有
了直观感受，还充分感受到宁波
开放包容的地域文化和进取向上
的地区精神，“宁波深厚的文化
内涵让人对其未来发展充满了信
心”。

张伟，现为中欧文化教育基
金会联合创办人、匈牙利欧亚多
元文化交流协会会长以及匈牙利
华人联合总会常务副会长。1993
年，张伟旅居匈牙利，开始从事
贸易和中西方文化艺术交流等工
作。近年来，他创办了中欧文化

教育基金会，还协助中国社科院
在匈牙利成立了中国—中东欧研
究院，促进了东西方多元文化的
双向交流。

目前，中匈两国关系正处于
历史最佳时期。“一带一路”倡
议为海外华人文化机构发展人文
交流事业指明了方向。在张伟看
来，宁波与匈牙利可以在文化教
育交流方面进行深度挖掘。

“匈牙利的体育、文化、教
育、艺术资源丰富，有待宁波企
业去开拓；同样，对于中东欧国
家而言，宁波的历史文化、民间
工艺、餐饮美食等极具东方意
韵，深深吸引着中东欧国家的企
业。”张伟说，宁波与中东欧国
家的企业可以克服诸多差异，在
文化上“引进来”和“走出去”。

文化是发展的重要软实力，
同时对经济的可持续发展也发挥
着巨大作用。张伟认为，宁波要
树立文化自信，发掘自己的文化
优势，将宁波“文化牌”打到国
际上去。

对此，张伟正计划通过中欧
文化教育基金会，在未来三年至
五年内广泛开展宁波与匈牙利之
间的文化交流合作项目，让更多
的匈牙利人乃至“一带一路”沿
线国家的人民感受宁波开放包容
的胸怀与气魄、底蕴深厚的文化
与精神。

“我愿意为宁波与匈牙利之
间搭建文化交流互动平台，同时
为宁波建立中东欧国家‘一带一
路’职业教育发展联盟添砖加
瓦。”张伟说。 （孙佳丽）

张伟：
为宁波、匈牙利文化交流搭平台

寻找宁波发展“高新”力量

两大专业产业园开园，大数据、区块链、人工智能企业纷至沓来

宁波金融业“拥抱”新科技

会长说

据统计，未来，
我市将在保税区引进
和培育100余家金融
科技区块链企业，形
成百亿级规模的产业
应用，成为全国区块
链创新应用的示范基
地。而宁波保险科技
产业园将成为对接和
展示境内外先进科技
和推动保险产品应用
的窗口，打造保险创
新“宁波硅谷”。

中 国 第 一 个 VR 综 艺 节 目
《我是歌手——第四季》、中国第
一个“VR+三维动画”音乐视频

《Butterfly Love》 和全球第一场
完整的 VR 演唱会……看到大手
笔制作，你会想到它们出自一位
宁波小伙之手吗？

他的名字叫李朕，创办了宁
波米多网科技发展有限公司，旗
下的米多娱乐是国内领先的虚拟
现实 （VR） 娱乐内容制造公司。
除了生产精品 VR 内容，米多娱
乐 还 拥 有 自 己 的 VR 内 容 平 台
——米多娱乐APP。

2008 年，学动画专业的李朕
开始了自己的创业之旅，将视觉
效果解决方案作为创业方向。李
朕参与制作了奥运会、世博会、
央视春晚的舞台视频、灯光制
作；在和保时捷等品牌合作的时
候接触了 VR技术。“当时在给客
户做创意执行，发现 VR 技术可

以将多年累积的东西有效地串联
起来。”李朕敏锐地预判到 VR技
术的市场前景，全身心投入 VR
娱乐内容制造行业中。

“米多”搭 VR 快车走上了
快速发展之路。在短短几年内，
公司作为核心团队制作了 2015年
央视中秋晚会、鹿晗演唱会、汪
峰演唱会的 VR 直播，《我是歌
手》《盖世英雄》《我们来了》AR
互动海报，以及奥运系列全景体
验。在一次次的实践过程中，李
朕团队将看似未来感十足的虚拟
技术贴合当下的用户需求，将两
者结合运用推向更具操作性和推
广性。

去年，李朕和合伙人将公司
的注册地从北京迁到了宁波。“我
们马上就会有一个大项目在宁波
落地。希望宁波能成为我们再次
出发的加油站。”

（金鹭）

以VR技术制作娱乐内容
甬城小伙逐浪文娱产业“蓝海”

高科技企业的到来将提升宁波金融业发展能级 （陈飞跃 摄）


